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刹不住工矿交通基建中

破坏水土保持的症结和改进措施

氢 士 怀
叮刀

, 沙、 袖
,

少火

(陕西省水土保持局 )

国务院颁布的 《水土保持工作条例 》 ( 以下简称条例 ) 第十四条明确指出
: “

水利
、

铁道
、

交

通
、

工矿
、

电力等部门
,

在山区
、

丘陵区
、

风沙区兴建工程和进行生产时
,

应尽量减少破坏地貌
和植被 , 开采土石砂料可能导致水土流失的

,

必须采取水土保持措施 ; 废弃的土石
、

砂料
、

矿渣

和尾砂必须妥善处理
,

不准倒入江河
、

水库 ; 工程竣工时
,

取土场
、

开挖面等范围 内 的 裸 露土

地
,

由施工单位负责采取植物措施和必要的工程措施
,

保护水土资源
。 ”

《条例》 这一条 已经把工

矿基本建设和水土保持的关系阐述得非常清楚
。

一句话
,

要进行工矿交通基本建设
,

水土保持措

施必须跟上
,

否则
,

将会造成难 以预料的损失
,

影响四化建设的顺利进行
,

甚至给整个社会带来

极大的危害
。

但是
,

这个间题 目前并未引起社会各界的足够重视
。

工矿交通建设带来的严重问题

进行采矿
、

修路等基本建设
,

就陕西省来说
,

多数或绝大多数是在山源地区
,

而且靠沟沿河

比较普遍
。

工程一铺开
,

有相当多的基建部门图省事
、

取方便
,

只顾本部门的利益
,

不管对社会

的危害
,

将大量矿渣
、

弃土乱堆乱倒
,

其结果
,

使数以万吨的废物倾入沟道江河
,

给当地和下游

造成灾难
:

侵蚀模数加大
,

粗沙增多
,

河道排洪能力减低
,

洪水泛滥
, 污染了水质和土壤

,

给灌

溉
、

作物生长和人畜饮水带来危害 ; 破坏和埋没了植被和土地
,

使生态环境失去平衡
,

其后果难

以估量
。

1
、

乱堆乱放乱倒的潜在危脸
。

开采矿藏
,

修筑公路
、

铁路等基本建设
,

由于不注 意 水 土 保

持
,

必将带来水土流失的潜在危险
,

隐患无穷
。

据有关部门的资料
,

陕西省仅炉窑
、

尾矿
、

化工
、

冶金等每年排放废渣约 1 ,

40 0万吨
,

庞大的铁路
、

公路
、

矿山等建设还未计 入
。

如 此 之 多 的 废

渣
,

除约 8 %被利用外
,

大多数都随水排入江河
。

在这里不能不提到煤城铜川的情况
,

矿区内国

营统配煤矿年产原煤 6 00 一 7 00 万吨
,

每年排出的矿渣石就有 60 一 1 00 万吨
,

约 占原煤总 量 的 10 一

14 %
。

随着党的富民政策放宽
, “

大矿大开
,

小矿放开
” ,

其矿渣
、

弃石将会越来越多
。

韩城县

煤矿区近几年来
,

小煤窑群发展很快
,

仅 3
.

92 平方公里的范围内
,

就有 1 10 多个窑 口
,

所排 出 的

矿渣与国营煤矿区加在一起
,

共堆积煤歼石 98 0万吨
。

这些弃土渣石一遇暴雨
,

就会推入 沟道
,

使下游河床淤积
,

必将带来潜在危险
。

对此
,

联想到作为世界诸大煤 田之佼佼者— 陕北神府煤

田
,

临近黄河沿岸
,

覆盖面积 7 , 8 00 平方公里
,

普查储量为 8 77 亿吨
,

为我国目前探明最大的煤田

之一
,

煤质优 良
,

发热量高
,

硫分较低
,

其开采规划
:

年产量初期 3 00 万 吨
,

中 期 3 ,

00 0一 5 ,

00 。

万吨
,

后期达 14 亿吨
。

根据有关部门提供的剥离土石方与原煤产量的关 系 大致 以 1 : 1
·

1 推



算
,

若每年产煤 1 , 0 00 万吨
,

就有近 1 ,

00 0万吨堆积物
,

加之
,

这里逐步要形成40 万人 的 工 业 城

市
,

人为破坏更为频繁
。

这对黄河实在是一个潜在的危害
。

目前
,

神府煤田内
,

地方 煤 矿 每年

开采 37 万吨
,

弃土矿渣都直接堆放在河沟槽内
,

一到汛期
,

大水大冲
,

小水小冲
,

顺沟而下
。

根据

对神府煤田内的窟野河和孤山川观察
,

由于上游采矿的影响
,

加剧了水土流失
,

七十年代的输沙

量比六十年代增加了 10一 19 %
,

继而也增大了黄河的输沙量
。

特别是煤田处于黄土丘陵沟壑区
,

为黄河下游淤垫河床粗颗泥沙的重要来源之一
。

如果说历代不合理的开发 已酿成严重的水土流失
,

那么现在又将在这一剧烈侵蚀区大规模地进行开发和开采
,

若水土保持措施跟不上
,

再有失误和

不当
,

所带来的潜在危险更难以估量
。

山区修路也是如此
,

乱堆乱放废石弃土更为普遍
。

.

因公路多是翻山越岭
,

依山傍水而行
,

不

少地方将废土乱石便直接倒入河道
。

彬县百子沟矿区周围
,

为使矿区产品运输方便
,

从 1 9 5 8一 1 9 8 0

年
,

先后修简易公路 7 条
,

长 5 0
.

5公里
,

其中环山沿河公路 2 5
.

5公里
,

倒入山坡沟道的弃土乱石

1 4 6
.

7 5万立方米
,

平均每公里倒弃土石 2
.

9万多立方米 (见下表 )
。
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7 9

陕南近 3 年将新修县以上公路 90 0公里
,

县乡公路 9 00 公里
,

共 1 ,

80 0公里
。

若修 1 公里 路 按

3 万立方米弃土石计
,

就会有 5
, 4 00 万立方米弃土石倾注江河

,

如不采取必要的措施
,

必将 加 大

河道的推移质
。

镇安县 1 9 8 4年冬至 1 9 8 5年春新修公路长 5 6
.

5公里
,

复修 17 2
.

9公里
,

由于破坏了植

被
,

堆积大量弃土沙石
,

形成大小滑坡和塌方 3 , 0 00 处
,

总方量 3 00 万立方米
。

镇榨公路 48 公里
,

有 9 0多万立方米弃土石堆在乾佑河岸
,

对沿岸威胁很大
。

陕南近几年的洪水灾害
,

人们是有深刻

教训的
,

对此情况
,

兹提醒人们应引起高度警惕
,

切不可再掉 以轻心了
。

2
、

污染水质
、

水源
,

使自然环境受到影晌
。

开矿
、

修路
、

建厂等基本建设
,

在多种因素影响下
,

使河水受到污染
,

水质变化
,

下游无法饮用和灌溉
。

一些露天煤矿区及一些排污严重的工厂更为

突出
。

据有关资料证实
,

露天采矿排出的污水 中
,

含有硫酸盐
、

钙和镁等 7 一 8 种 有 害 物 质 ;

有些重污染工业也多是 以强酸或碱性污染为主
。

报载
,

淳化县近几年在冶峪河边建起 的 一 些 工

厂
,

直接将废渣
、

污水倒排入河
,

使河水严重污染 ; 去年 5 月建起的日产 5 吨的造纸厂
,

排入河

道的废渣污水相当于河水总流量的 1 s/
,

因含酸碱量大
,

给下游饮水的 7 万名群众和 10 万头 家 畜

的健康带来很大危害
。

凡食用河水的群众
,

普遍 出现了肚胀
、

拉稀
、

干活乏力等症状
。

从国外资

料看
,

日本五十年代和六十年代为了追求经济高速度发展
,

不顾国内狭小
、

环境容量有限的国情
,

大力发展重污染工 业
,

结果酿成严重的环境问题
,

被称为
“ 公害之国

” 而遭到人民的强烈反对
。



美国一些研究资料表明
,

露天煤矿一些污染元素的增加
,

可持续到开矿结束后两年之久 , 阿巴拉

契亚地区委员会 ( 1 9 6 9年 ) 的一份报告称
,

采矿排 出的污水已造成 1
.

69 万公里的河流污染
,

其中

严重酸污染达 9 , 1 73 公里
。

此外
,

由于大量废弃物通过风力
、

水力和空气的传送
,

使自然环 境 受

到污染
,

对人类生命及农业生产也带来危害
。

国内国外的这些教训
,

向我们提出了一个尖锐的阿

题
,

开矿必须排污
,

并应从法律上保护起来
。

3
.

造成了严重后果
。

水土流失本来就是社会上的一大公害
,

现在开矿
、

筑路等基本建设又不

注意防治
,

致使这一公害越演越烈
`
除了上面说的破坏水源

,

使水质污染的间题外
,

还有
:

一是造成水土草木资源破坏
。

据憧关县调查
, 1 9 8 3年冬季

,

秦岭矿建一公司
、

第 六 中巷 公

司
、

陕西省撞关金矿
、

省地质六队等单位
,

在进行金矿石的开采
、

勘探时
,

不重视水土保持
,

破坏

森林植被
。

如在桐峪内
,

仅地质队一家钻探场就占去林地 10 公顷
,

省金矿部门五 口采矿洞 口
,

侵 占

林草坡面 7 公顷
,

破坏面积达 54 公顷
,

未采取任何恢复措施
。

憧峪一带 2 00 多公顷天然林 已有 70 %

受到破坏
。

西兰路 1 9 8 4年改线中
,

使永平至太峪段五十年代的人工防护林带及 18 公顷林木草地
、

1 3
.

4公顷幼林草坡遭到破坏
。

二是造成水库淤积的间题也相当严重
。

如陕西省桃曲坡水库
,

有效库容 1 ,

87 7万立方米
,

死库

容 26 了万立方米
, 1 9 7 3年建成后

,

库区内相继修建 5 8公里铁路
,

95 公里公路
,

县 以上煤矿 6 个和一

些小煤窑
,

把 1 ,

60 0万立方米弃土石和矿渣堆积到山坡
、

沟里
,

没有任何防范措施
,

遇 到 暴雨
,

便被冲入库内
;
截止 1 9 7 9年底

,

共淤积泥沙 8 21 万立方米
,

每年平均淤积 n 7万立 方 米 , 照 此 下

去
,

花了 3 ,

68 0万元
,

修了 5 年的工程
,

再有 15 年就将报废
。

三是造成江河安全行洪和风景区的破坏
。

陕西勉县定军山风景区两头
,

开山放炮取石不止
,

掏金挖沙仍在继续
,

致使弃渣废土侵占汉江河道断面 1/ 3 ,

严重的影响到行洪安全
。

铜川市郊 区

瓦窑沟流域
,

确定为全省快速重点治理的风景游览小流域
,

国家拿出 8 万元给以支持
,

然而一面

进行治理
,

一面却在开采石料进行破坏
。

综上所述
,

在山区进行矿产开发
、

修建道路等
,

对促进整个国民经济和山区繁荣是不言而喻

的
,

同时对上列事实
,

也毫无指责
、

轻视和讽贬之意
。

无论那一个部门应该说都 出 于 好 心
,

支

持 山区建设
,

而且也是克服了很大困难来作这些工作的
。

一些后果其所 以不景气
,

其实质是没有从

山区自然条件的脆弱性这一特点出发
,

山区虽有丰富多样的生产潜力
,

但在发挥其潜力作用和进

行建设时
,

往往只注意经济收入的一面
,

而对全面保护山区却不大重视
,

搞了掠夺式的
、

以邻为

壑的生产
,

造成了意想不到的损失
,

最突出的是造成了新的水土流失
,

终将导致生态灾难
。

杀叮不住的症结

解放以来
,

国家为保护水土草木资源
、

防止水土流失引起的危害
,

曾采取了多种措施
,

并先

后制定和颁布了 《水土保持暂行纲要 》
、

《森林法》
、

《草原法》
、

《水污染防治法》 及 《水土

保持工作条例》 等
,

陕西省也制定了一些办法和规定
,

而且三令五申提醒社会各界注意
,

要求工

矿交通等基建部门在生产建设中把水土保持纳入计划
,

然而并未引起有关部门的重视
,

使人为地

造成新的水土流失未得收敛
。

·

究竟什么原因
,

为何有令不行
,

有禁不止 ?

一是对水土流失的危害性和严孟性认识不足
,

只知抓眼前的经济利益
;

忽视了长期的生态效

益
。

有的借权力下放
、

政策放宽之名
,

乱采滥挖
,

乱砍滥垦 ; 有的只顾发展乡镇工业
,

忽视了环

境保护
,

特别是对水资源的污染和破坏极为突出
。

说到底是对水土保持的重要性 缺 乏 认 识
。

现

在
,

社会上有很多奇谈怪论
,

诸如
: “
水土保持以 30 年失败而告终

” 、 “
靠水土保持控制泥沙速度太



慢
,

远水不解近渴
” 、 “

水土保持是群众性的工作
,

没什么科学性
” ,

等等
。

反映在基层
,

认为

工作头绪多
,

顾不
_

匕 放宽了政策
,

管不上 ; 形成只算经济帐
,

不算流失帐
。

实践告诉我们
,

一

个地区如果经济建设损害了环境
,

这样的建设最终只能是失败的建设
。

因为人们使生态环境受郭

破坏
,

必将受到大自然的惩罚
,

并贻害子孙
。

这个浅显而深刻的道理
,

在
“
大矿 大 开

、

小 矿 放

开刀 方兴未艾之时
,

值得有关部门深思
。

要知道
,

当今世界上有两大问题在引起人们的关注
:

一

个是环境污染 ; 一个是土地资源破坏
。

这两个间题都直接关系到人类的生存和发展
。

地球上陆地

和耕地面积的减少
,

水土流失是个重要因素
。

土壤的生成是个非常缓慢的过程
,

是 以百 年
、

千

年
、

万年计的
,

可是流失和破坏起来却很快
。

须知这种流失的不光是水土
,

而是中华民族的
“
血

液
” 。

所有这些
,

不能不引起社会上的人们和有关部门高度重视
,

并立即着手做一番防微杜渐的

工作
。

二是法规不尽完善
,

授权不够明确
,

而且没有建立法规的信息反馈制度
,

影晌了法规的执行
,

效果
,

难以达到以法洽土的 目的
` ,

1 9 8 2年国务院颁发的 《水土保持工作条例》
,

作为水土保持唯

一的法令
,

对指导当前和今后工作起着和正在起着它的法律效力
。

可是
,

有些规定由 于 不 够具

体
,

也就影响了 《条例》 的威力
。

如第五章奖励与惩罚中第三十条指出
: “ 违犯本规定

,

有下列

行为之一的 单位和个人
,

应负责赔偿损失
。

对肇事单位的负责人或肇事人应给予行政处分
。

触犯
.

刑律的
,

追究刑事责任
。 ” 这样的规定

,

显得太笼统
。

究竟在什么具体情况下
,

给以行政处分
;

在什么具体情况下
,

又给予刑事处分
。

只有定性的概念
,

没有提定量的标准
,

这样
,

执行起来就

比较困难
,

在一定程度上
,

甚至可能成为一纸空文
,

起不了法令的作用
。

另外
,

各级谁来具体执

行
,

特别是业务部门的责任是什么
,

授权不很明确
,

势必出现都可以管
,

都可以不 管 的 现 象
。

《森林法 》 公布了
,

但乱砍滥伐时有发生
; 同时

,

由于缺乏法规信息反馈制 度
,

不 能 及 时
、

准

确
、

全面地了解令行禁止的情况和法规本身存在的问题
,

就难以及时作出有针对性的相应对策
,

导致法规失去活力
。

久而久之
,

使一些单位和人员法制观念淡薄
,

形成有法不依
、

有法难依
,

致
使在开荒

、

工矿基本建设中造成新的水土流失
。

三是机构人员不健全
,

科研工作赶不上
。

总结过去的经验教训
,

国内山区大型工矿基本建设

内部
,

都没有专门从事水土保持的机构和专业人员
,

因而使水土保持工作列不到本部门基本建设

的重要位置
,

或者是列入了计划
,

由于没有专业人员的编制
,

在技术指导上难以进行
,

势必仍将

弃土
、

矿渣乱堆乱放
; 开矿筑路等破坏了原有的水土保持设施

,

也无人过问
。

这一点 和 国 外相

比
,

是个很大的弱点和缺陷
。

另外
,

有关在工矿基本建设中的水土保持科学研究工作赶不上
,

先

进的技术应用信息不灵
,

也是弃渣弃石乱堆乱放
,

引起新的水土流失的原因之一
。

就我们目前的

情况来看
,

还没有拿出这方面比较成熟的科研成果
。

难怪工矿基建和乡镇企业部门的同志为难地
、

说
:

这规定
,

那条例
,

只好不干了事一宗
,

总得给个出路
,

提个方向和办法来
。

这一点确实值得

我们水土保持部门深思
。

提出几点措施

纵观采矿
、

修路等基本建设对水土保持所造成的影响
,

以及工作中存在的间题
,

如何把这两者

的关系处理得更好些
,

水土流失更小些
,

经济效益更高些
,

使其尽量做到相辅相成
,

现提 出几戍

措施和建议
:

(一 ) 加强法制观念宣传
,

提倡 以法治土
。

防治水上流失
,

保护环境
,

是全国人民的根本秒

益所在
。

在基本建设中要彻底防止造成新的水土流失
,

一定要认真贯彻 《水土保持工作条例》
、



《森林法》
、

《环境保护法》 等法规
、

法令
。

法制兴则林木盛
,

水土保持就有保障
,

因此 :

首先要扩大宣传
,

加强法制观念教育
。

作为水土保持部门
,

既要宣传本业务
,

更要宣传有关

法规法令
,

同时应在水土保持部门建立健全执法机构
,

包括法律顾问
,

象森林警 察 那 样
,

监 督

和督促基本建设单位执行有关条例规定 , 象环境保护部门宣传环境污染对人类的危害那样
,

做到

部门皆知
,

家喻户晓
,

共同遵守
,

不能各行其是
。

在澳大利亚考察时
,

有这么一件事很有启杀
:

维多利亚州土地部在管辖的公用土地中
,

部长打算将一块土地卖给私人经营
,

土壤保持局认为这

样将会引起严重侵蚀
。

对此
,

按照土壤保持法第 38 条规定
,

劝阻土地部长不能卖
,

但 他 们 不 听

从
,

土壤保持局要登报批评
。

最后
,

土地部只好收回了原来的决定
。

因为他们认为
,

对于那些有

可能破坏自然环境的行动计划
,

只有法律才能加以制止
。

此一例
,

对我们是一个很好的借鉴
,

这

样做
,

真正起到了有法必依
,

执法必严
,

由人治到法治
、

以法治土的作用
。

对此
,

《条例》 在适

当的时候
,

结合我国国情作一些补充和修改实属必要
,

并能将 《水土保持工作条 例》 逐 步 转 为

《水土保持法》
,

也是势在必行
。

第二
、

基本建设部门在作整体建设规划时
,

必须按 《条例》 法令规定和标准
,

做出治理和预

防水土流失实施方案
,

并纳入基本建设预算之内
。

凡不按规定要求提出预防治理措施的
,

水土保

持部门可拒绝发给开工许可证
。

如没有这一条
,

还会我行我素
,

间题永远解决不了
。

第三
、

法 规条文要硬
、

要具体
,

执行起来就比较好办
。

《条例》 经过近几年的实践
,

在生产

实践中确实起到了一定的效力
,

但从法规执行的信息反馈中
,

有些条款还需要修订和补充
,

才能

解决工作中出现的新情况
、

新问题
。

为了使工矿交通基建部门做到采矿
、

开石后山坡 源 面 的 更

新
,

应象美国
、

澳大利亚那样
,

明确规定出按开采面积预收其更新治 理 费
,

如 每 公 顷 预 收 约

9 ,

00 0美元
。

凡基建部门自己更新治理种树种草的
,

可将预收费退回
,
自己不更新治理的

,

水土保

持部门即可用此费雇人更新
。

我们可参照国外的作法
,

积极组织颁发一个
“ 矿山水土保持法

” ,

从法律上保护工矿建设中的水土保持工作
。

比如更新费到底预收多少
,

可根据我国国情而定
。

如

一时条件还不成熟
,

可将有关设想补充到 《条例》 规定中
,

这样
,

基层就有章可循
,

以避免互相

扯皮而贻误工作
。

第四
、

授权要明确
,

主管单位一定要落实
。

经济建设上的法规
、

法令的执行
,

除了法律部门

执行外
,

在一定程度上讲
,

业务部门更是起着重要作用
。

因此
,

对他们授权一定要明确
,

使他们

能挺起腰杆
、

理直气壮地工作
,

对违犯 《条例》 法规的
,

不按水土保持实施方案办的
,

就可大胆

起诉上告
。

总结以往工作的经验教训
,

我们在这一点上是很脆弱的
,

有很大的弊端
,

需要积极改

进
,

以便由人治到法治
,

使 《条例》 法规充满活力
,

更好地为社会服务
。

最近
,

陕西省人民政府

颁布的 《关于在开荒
、

采矿
、

修路等基本建设中做好水土保持工作的暂行规定》 的通知
,

比较具

体
,

授权明确
,

奖罚分明
。

只要大力宣传
,

认真贯彻执行
,

才能起到应有的积极作用
。

(二 ) 设法做好工矿
、

交通基本建设中废渣弃土堆放的工程措施和综合利用工作
。

废渣用之

是宝
,

弃之是害
。

这方面各地都有不少宝贵的经验
。

1
、

开展综合利用
,

减少弃渣数量
。

工矿开采生产中
,

往往一个工矿的废物
,

成了另一个工

矿建设的原料
,

既减少了弃渣
,

又解决了部分待业人员的就业
,

是一举多得的事
。

国营王石凹煤

矿综合厂
,

有职工2 67 人
,

其 中20 1人为待业人员
,

每年生产 4 00 号水泥 1 ,

勃 O一 2 , 0 00 吨
,

生 产 楼

板 4 , 0 00 多块
,

日生产硫酸 3 一 4 吨
,

每年处理的煤研石等各种废物几万吨
。

1 9 8 0年 产 值达 2 4
.

3

万元
,
三里洞煤矿将黑歼石运到西安烧沸腾炉

,

红歼石卖给水泥厂作水泥漆料
,

白歼石砸石子和

烧白灰
, 1 9 8 0年共利用各种歼石约 5

.

9万吨
,

占总排歼量的 32
.

8% ;
新川水泥厂 (下转第 83 页 )
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五
、

结果分析

通过影响水土流失各因素的关联分析的结果表明
, r 。 :

> r 。 1

> r 。 。 ,

说明影响水土流失的年

径流量 (亿m
“
) 是主要的因素

,

它为我们减少水土流 失提供了科学依据和解决途径
。

我们可以

通过封山育林
,

植树造林
,

营造水源涵养林和薪炭林
,

发展水利事业
,

建设水利工程等来减少径

流量
,

从而达到减少水土流失的 目的
。

通过关联极性的判断
,

表明年径流量
、

年降水量以及年平均含砂量都与年悬移质输砂量成正

关联
。

这表明大力发展林业事业
,

’

建设水利工程等各项技术措施搞得越好越健全
,

则年径流量就

越能得到改善
,

从而达到控制水土流失的 目的
。

(上接第 72 页 )

用剥离山皮土作原料
,

办起了砖厂
,

安置待业人员 1 30 名
,

年可处理弃土 1 万立方米
。

2
、

结合农田基本建设
,

打尾矿坝拦渣
。

除了对弃渣综合利用一部分外
,

打尾矿坝填沟造地

也是处理废渣弃土的一个好办法
,

尽量把矿渣弃土就地吃掉
,

避免乱堆乱放
。

有的地 方 在采 矿

附近沟道的适当位置
,

先兴建大库容
、

高标准的拦存矿渣弃土大坝
,

不一定设溢洪道
,

要有放水

涵洞排除清水
,

使泥沙矿渣不出沟
,

到一定时间有淤泥盖上
.

后就可利用
。

如渭北有一个煤矿用煤

研石将一少了弃渣条支沟填平后
,

在上面修建了工人俱乐部及职工宿舍楼
,

既不征用土地
,

又减

为害
。

目前
,

又正在填另一条沟; 陕西洛华公路在修建过程中
,

采用路堤结合的办法
,

不仅少占

耕地 8
.

7公顷
,

而且还田 85 公顷
,

围滩造田 33 公顷
,

并使沿路居民免除了长期以来的洪水 威 胁
。

(下转 第88 页 )
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。
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四
、

结果与讨论

1
、

利用灰色系统理论的G M1 (
,

1) 模型
,

分析了小流域综合治理的经济效益
,

进行了流

域年总收入的拟合
,

结果是令人满意的
;

2
、

利用预测数学模型对 1 9 8 4一 1 9 9。年的流域年总收入情况进行了预测
;

3
、

本文只是我们将灰色系统理论初步运用到水土保持经济分析中
,

另外实验流域 1 9 8 0一 1 98 3

年这一时期内
,

无特殊的天气变化和其它大的 自然灾害
,

资料规律性较强
,

对于资料变幅较大或其

它一些比较复杂的情况
,

还有待于进一步研究探讨
。
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3
、

对采矿边坡做好各种处理措施
,

防止垮落现象
。

办法是把陡坡剥成台阶阶地后用灌木进

行绿化
。

在造林季节突击绿化
,

种树种草
,

美化厂旁
、

宅旁
、

路旁
,

既净化了环境
,

又减少了采

矿 区的水土流失
。

( 三 ) 大型工矿基本建设单位应设水土保持专业机构和人员
。

鉴于以往基本建设单位多 以开

发为主
,

以经济收入为主
,

而忽视水土保持工作的现象
,

因此
,

应借鉴国外经验
,

在大型基本建设

部门设水土保持机构和人员
,

受基建和水土保持部门的双重领导
。

其任务
:

一是根据有关法规做

出可行性的水土保持治理和更新规划
,

并负责具体实施 ; 二是监督基建部门严格按照水土保持规

范进行治理
,

起到执法中的制约作用
。

有些发达的资本主义国家
,

私人开采经营的煤矿
,

内部都

设有这方面的业务技术人员
,

矿区的更新治理做得很好
,

不管采矿面积多大
,

到最后矿采完了
,

·

矿渣土石回填了
,

以土盖面随即种上了树和草
。

( 四 ) 水土保持科研工作要走在生产建设的前面
。

科研的目的是为生产建设服务
,

其成果应

向应用领域开拓
。

在这方面
,

作为水土保持部门来说
,

当前确实是个极薄弱的环节
。

我们不能老是

光喊工矿基建部门造成了水土流失
,

多方限制
,

只堵不疏不行
.

而应紧紧围绕基本建设中的问题
,

_

放开视野
,

研究探讨对基本建设部门有用的成果
,

使之在指导工矿建设设计和生产中发挥作用
。

如废渣弃土的堆放方式和综合利用途径
,

尾矿坝
、

顺河坝的设计标准规范
,

矿区更新 治 理 的 方

法
,

矿区污水的处理
、

利用以及开采区造林种草绿化
,

还有一些预测
、

预报
、

监测的先进测试手

段和方法等新技术的应 用
,

象利用人造卫星技术对矿区土地破坏的监测
,

等等
。

所有这些
,

都是

向水土保持部门提出的重大科研课题
。

这些课题的不断深化和提高
,

将会使工矿
、

交通基本建设

中的水土流失问题逐步得到解决
。


